

LA ULTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.729

Cierre.—La de los correos, á las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche.

Palma de Mallorca.—Jueves 23 de Marzo de 1905

Edición para Palma pueblos y de la línea férrea.

Vino tinto puro Son Fuster (Inca)

Se vende á 50 céntimos peseta el litro en garrafrones de 2-4-8 y 16 litros, siendo aparte el importe del garrafrón ó sean 0'75-1-1'35-1'90 según tamaño, cuyo importe se devolverá al entregar el garrafrón vacío en buen estado ó se cambiará por otro de igual calidad. Unicos puntos de despacho: el número 59 de la calle de la Unión (Mercado) y en la droguería de Sucesores de Boscana plaza de Cort. Los garrafrones estarán lacrados y marcados por el propietario.

Devocionarios

Novedad Baratura Elegancia

En la Librería Tous, plaza de Cort números 14 y 16 se ha recibido un inmenso surtido en DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS. Los modelos de años anteriores se venderán á mitad de precio. Las últimas novedades para el año actual á precios ventajosísimos.

Librería de J. Tous—Plaza de Cort, 14 y 16.

DOS LECTURAS

Recuerdos lejanos

La ventana se abría sobre una azotea; la azotea dominaba un jardín umbroso. En el jardín, bajo los grandes árboles, que me servían de guía para reconocer mi casa, desde lo alto de los montes vecinos á la ciudad, ofanse, intermitentes, el grito de una cacatúa, el chirrido de la garrucha de un pozo, y la voz dulce y diáfana de una mujer que nunca vi.

En aquella azotea y en aquel cuarto, rodeado de la alegría del cielo, pasaron años y más años de vida. Ahora pienso en aquel rincón de mi casa, con una vaga sensación de tristeza; una tristeza que no me hace sentir ya el dolor de no saber escribir versos; una nostalgia de todo lo que ya no encontraría allí, si allá volviera otra vez; suave jeseo imposible y resignado que se levanta en el alma cuando el alma, en días de desaliento, se vuelve para mirar hacia atrás. Este sol ya no es aquel sol que reverberaba en la blancura de aquellos muros. Este aire no es aquel aire que mecia solemnemente la copa de aquellos árboles.

Estas estrellas no son aquellas estrellas que en la penumbra de la pantalla del velón parecían acercarse á los vidrios de la ventana, para mirar curiosas. Este mar, que hace soñar ahora, con las tierras conocidas y nunca olvidadas, no es aquel mar que escondió á mis ojos largo tiempo todo el ancho mundo ignorado.

Allí leí yo á Echeagaray y á Dickens. Allí sentí por primera vez las emociones de las cosas imaginadas. Las obras espeluznantes del dramaturgo y las novelas tiernas é irónicas del escritor inglés fueron para mí las primeras revelaciones del arte. Los dramas de Echeagaray en aquella edad, para mí de duendes y de pesadillas nocturnas, dejábanme en el ánimo una sugestión poderosa. También las novelas de Dickens me emocionaron entonces. Pero fueron emociones muy diferentes. Sobre las páginas de Echeagaray lloré las primeras lágrimas inútiles, lágrimas que yo estaba seguro de no necesitar nunca en la vida, porque en la vida no encontraría jamás aventuras y desgracias semejantes á aquellas. Las obras de Dickens me produjeron una impresión muy contraria. Me emocionaron, me interesaron vivamente; despertaron en mí entusiasmos, protestas, indignación, piedad; me arrancaron esas primeras lágrimas amargas, contenidas avarosamente por un secreto instinto que ya me decía entonces que algún día las echaría de menos para llorar pesares míos en el mundo. Los dramas de Echeagaray eran como el horizonte de aquel mar que al aislarme de las tierras desconocidas me hacía sentir intensamente la protección de aquel rincón de mi casa. Las novelas de Dickens eran como la línea azul de este mar, que sin perder su poesía ni la atracción de mi misterio, me hace soñar ahora, vagamente triste, con amores más lejanos.

Después de muchos años he vuelto á leer los mismos dramas, las mismas novelas. Yo me he inclinado sobre las obras de Echeagaray, sin prejuicios, sin odios de escuela, respetuoso, atraído por el esfuerzo de ese gran forjador de fábulas, agradecido á antiguas, á hondas emociones inolvidables. Y yo he apartado la vista de sus dramas con disgusto, con tedio invencible. He pasado por frente á sus obras con la misma desilusión con que en las noches de verbena, en aquel tiempo de mi vida evocado aquí, cruzaba por delante los castillos de fuegos artificiales, quemados, negros, salpicados de las últimas chispas moribundas. Instintivamente he vuelto á las novelas de Dickens. He vuelto; y en ellas he encontrado consoladoras, redivivas, inmortales, mis emociones pasadas.

Lector, si el alma de cada hombre es algo así como una síntesis del alma humana universal, adivina por lo escrito, lo que opina un gacetero de la persistencia del arte y de la gloria de Echeagaray en el mundo.

M. SARMIENTO.

Los ferrocarriles del mundo

De las estadísticas que publican Revistas alemanas aparece que, á fines de 1902, estaban en explotación 837.416 kilómetros; representando esta cifra, con relación á la de 1901, un aumento de 21.561 kilómetros, ó sea de un 2'6 por 100.

El promedio de aumento por Naciones fué de 5.235 kilómetros, ó 1'8 por 100 en Europa; de 10.941 kilómetros ó 2'6 por 100, en América; de 4.080 kilómetros, ó 6'06 por 100, en Asia y de 585 kilómetros, ó 2'5 por 100, en Australia.

Los 837.416 kilómetros en explotación se reparten del modo siguiente: Europa, 296.051; América, 421.571; Asia, 71.872; África, 23.417, y Australia, 25.005.

El capital de establecimiento científico, como término medio, á 374.215 pesetas por kilómetro de vía en Europa, y á 185.998 en los restantes países. De modo que los gastos de establecimiento de la totalidad de los ferrocarriles se dividen así: Europa, 296.051 kilómetros, á 374.215 pesetas, 100.886.754.000 pesetas; y en el resto del mundo, 542.161 kilómetros, á 185.998 pesetas, dan un total de pesetas de 100.789.996.000.

Lo que supone en junto, invertido en comunicaciones ferroviarias, de 201 mil 674.550.000 pesetas; es decir, 204.571 mil millones de pesetas.

Que los Estados Unidos disponen de la red ferroviaria más extensa del mundo (más de 300.000 kilómetros), es una verdad que casi todo el mundo sabe. Esta circunstancia, se explica perfectamente no sólo por la inmensa extensión territorial de la Unión, sino por el acaudalado desarrollo de su comercio é industria, adquiere aún mayor interés cuando se rodea de unas cuantas cifras complementarias. Consignemos esas cifras, consultando, al efecto, las últimas estadísticas oficiales.

El número de personas que prestan servicio en las líneas férreas norteamericanas, desde los directores á los últimos mozos de maniobras, es de un millón 192.315. Un verdadero ejército.

Distribuidos por categorías, tenemos la siguiente clasificación: 225.422 jefes de tren y conductores; 148.315 maquinistas; 150.615 fogoneros; 228.280 guardaguayas; y 299.592 obreros de vía y de estación.

En las direcciones y servicios centrales hay empleados 41.000 agentes.

DE LA GUERRA

Ultimos movimientos

Londres, 20.—El corresponsal de *Daily Mail* en San Petersburgo dice que el Estado Mayor no disimula ahora su inquietud por la situación del ejército ruso en la Manchuria, pues los japoneses están ejecutando un doble movimiento envolvente, por el Este en dirección á Kirin y por el Oeste en dirección á Tsitsikar; ambos puntos son los más importantes centros agrícolas de la Manchuria.

El corresponsal de *Daily Telegraph* en Tokio comunica con fecha del día 18, que los rusos se retiran en dirección á Chentching, á través de las montañas, y que carecen hasta tal punto de víveres que se ven obligados á comerse los caballos. En Tokio se cree inminente la ocupación de Kirin por los japoneses, y se confirma que han ya ocupado Kaig-

nan, que se halla á unos 40 kilómetros hacia el norte de Tieling y es una posición estratégica importantísima, pues allí se efectúa la bifurcación de tres caminos; el ferrocarril que se dirige hacia el norte; la carretera de Kirin hacia el este, y el camino Tsitsikar hacia el norte.

El ejército ruso, continuando su retirada, se ha de haber visto obligado á escoger uno de los tres caminos; si se dirige á Tsitsikar, deja completamente libre á los japoneses el camino de Kirin y de Vladivostok; si va hacia Kirin, esperando salvarse reforzando á Vladivostok, se aísla por completo del resto del ejército.

Es probable que los rusos hayan seguido su retirada siguiendo la dirección del ferrocarril, proponiéndose llegar hasta Kharbin y acaso más lejos si lo creen necesario.

En este caso, todo estribaría en llegar al río Tsugary antes que los japoneses. Otro telegrama del *Daily Mail* dice que ahora conoce ya el público de San Petersburgo toda la extensión del desastre de Mukden, dando origen á una explosión del sentimiento popular muy diferente de lo que se esperaba, pues resulta ahora que todas las clases sociales; la nobleza, la burguesía y el pueblo, piden á un mismo tiempo la continuación de la guerra hasta obtener para Rusia una victoria completa.

El Gobierno se aprovecha de esta disposición de espíritu para hacer rápidamente la movilización de un nuevo ejército.

París, 20.—De San Petersburgo dicen que el general Kuropatkine ha pedido y ha obtenido del Czar que se le deje el mando del primer ejército de la Manchuria, bajo las órdenes de Linievitch, y que apenas ha recibido el imperial consentimiento ha regresado al teatro de la guerra, pues se hallaba ya en camino de Rusia.

Un diario de San Petersburgo desmiente, dice que por origen muy autorizado, que el general Grippenbergl vuelva al teatro de la guerra.

De Shanghai dicen que, según los últimos cálculos, las pérdidas de los rusos en las batallas de Mukden fueron cincuenta y dos mil hombres, entre ellas más de 1.000 oficiales.

Se dice también que todos los extranjeros han abandonado Mukden, y se confirma, por orígenes diversos, que los japoneses están ejecutando un vasto movimiento envolvente.

Un corresponsal ruso dice que el general Linievitch ha contenido el avance del enemigo haciéndose fuerte en unas posiciones muy al norte de Tieling, añadiendo que los japoneses le han atacado muy fuertemente, pues están azas debilitados por las enormes pérdidas sufridas en los últimos combates.

En las altas esferas militares de San Petersburgo se dice que el general Linievitch conservará el mando supremo hasta la formación del cuarto y quinto cuerpos de ejército.

Entonces le asumirá el archiduque Nicolás, asistido por los generales Dragomirof, Sakharof y Sukomlinof, quien dirigirá personalmente las operaciones.

El fin de los zingaros

Algunos datos acerca de este curioso pueblo nómada

El Gobierno húngaro ha resuelto poner término de una vez á las errabundas tendencias de los zingaros, lo que supone la desaparición de uno de los aspectos más característicos de la vida nacional húngara.

Esas típicas caravanas de húngaros astrosos, sucios y melancólicos, que solían acampar en los alrededores de las poblaciones españolas de vez en cuando, serán pronto una cosa del pasado.

Durante muchos siglos vagaron por el mundo, sin Patria ni hogar, estos descendientes de los antiguos egipcios, siendo perseguidos en todas partes despiadadamente, por creerlos la superstición popular emisarios de Satanás.

En el siglo xv hicieron su primera aparición en el Reino de San Esteban. El Rey Segismundo los acogió hospitalariamente, recomendando á sus súbditos que tuvieran caridad de «pobres gentes pacíficas, escarnecidas y maltratadas por doquiera».

Los húngaros que habitan hoy en Hungría pasan, según las últimas estadísticas, de 150.000, pudiendo ser repartidos en tres clases, tomando por base su indumentaria usual: los que van descalzos y con melena al aire; los que usan botas y sombrero los domingos, y los que pueden permitirse el lujo de ponerse á diario las referidas prendas. Las dos primeras clases son nómadas ó seminómadas. La tercera, de hábitos estables, está compuesta de mercaderes y músicos.

Respecto á las habilidades artísticas de los zingaros, ó *tigyanos*, como los llaman los franceses, es curioso observar que, á su establecimiento en Hungría, se mostraban refractarios á la música. Luego se fueron aficionando á los cantos magyares, concluyendo por ser habi-

lísimo ejecutantes y compositores, con estilo y arte propios.

Su instrumento favorito es el *bas alja* (violín), aun que algunos suelen tocar el arpa. En cambio muestran aversión al piano, debido á lo pesado de su manejo.

En Hungría no se concibe fiesta casera ó pública sin orquesta de zingaros. Durante las elecciones recorren los candidatos sus distritos precedidos de una banda de músicos zingaros.

Son éstos, indudablemente, seres organizados de un modo maravilloso para el cultivo del divino arte.

El gran Liszt, que hizo un estudio detenido de esa raza, dice en uno de sus libros que «la música es para los zingaros un lenguaje sublime, un cántico místico, que emplean para comunicarse».

«Por eso—añade—pueden llamarse inventores de la música bohemia.»

La mayoría del pueblo zingaro habita en la frontera de Croacia, pudiendo ser contemplados los tipos más característicos en Nagy-Karpat.

Varios han sido los intentos realizados por el Gobierno austriaco para restringir las costumbres vagabundas de los zingaros. El Emperador José II les obligó una vez á tener residencia fija, y para estimularlos les concedió importantes lotes de tierra, más los correspondientes instrumentos agrícolas.

En vez de instalarse los zingaros en las cómodas barracas construidas en las tierras por orden del Gobierno, convirtieron en establos, yéndose ellos á vivir en tiendas de campaña desperdigadas por todo el territorio húngaro. Además, y con objeto de demostrar al Emperador su ninguna aptitud por el sedentarismo agrícola, cocieron las semillas facilitadas por las autoridades y se las echaron al ganado.

En el Ayuntamiento

SESION DE ANOCHE

Anoche el Ayuntamiento celebró sesión. La presidió el alcalde señor Planas y asistieron los concejales señores Martorell, Bibiloni, Mas, Bauzá, Mateu, Bonnia, Bestard, Massanet, Rosselló y Gómez, Pina, Perera, Obrador, Castañer, Ramis (D. A. y D. R.), Fuset, Pou (D. J.), Barceló, Alemany, Rosselló, Juan, Villalonga (D. F. y D. A.) y Calafell.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Propaganda por Mallorca

Se reprodujo la proposición presentada por los señores Ramis, García y Villalonga, respecto á que el Ayuntamiento subvencionara á los principales periódicos de Londres, París y Berlín, para dar á conocer las bellezas de Mallorca.

El Sr. Ramis (D. A.) pide que esta proposición quede para su estudio para años sucesivos, ya que este año tendrá el Ayuntamiento que gastar con parecido motivo.

El Sr. Massanet pide que se retire esta proposición, dado lo costoso de la misma, tanto más, cuanto que sabe que en breve trata de constituirse una entidad para la propaganda de Mallorca. Pide que se compre un folleto ejemplar del señor Amengual, que trata sobre la industria del viajero.

El Sr. Martorell propone que se aplaque para mejor ocasión la proposición del señor Ramis.

Así se acuerda.

También se acuerda que la proposición del señor Massanet pase á la Comisión de Fomento.

Lo de Bellver

Se dió cuenta del oficio que el director jefe de la sección de artillería ha remitido al Alcalde de esta ciudad.

Dice así: De orden del señor Ministro y en contestación á la instancia que V. E. en unión de varios vecinos y representantes de Sociedades y Corporaciones de esa Capital elevara en 21 del corriente tengo el gusto de manifestarle que por Real orden del 23 del actual, se dió al Capitán General de Baleares acerca del establecimiento de dos baterías de obuses en la posición P^a, que es solo una solución parcial del problema general de defensa de esta población, susceptible de variación como consecuencia de los estudios de conjunto que se hagan y cuya construcción podría en todo caso de morarse hasta que las circunstancias exijan de modo imperioso se lleve á cabo, y que por tanto hiciera entrega del castillo y Bosque de Bellver al administrador del Real Patrimonio con arreglo á la Real orden de 28 de Diciembre pasado é instrucciones acordadas en 21 de dicho mes en Consejo de S. S. Ministros y que son, en extracto lo de conservar el almacén de pólvora convenientemente aislado por una faja de 100 metros y una fuerte alambrada, dejar libre la entrada al polvorín á las funciones del ramo de Guerra; no alterar nada que afecte á las condiciones de servicio en que se encuentre actualmente la batería de Bonanova ó P^a, con su zona de aislamiento situada en el monte

de Bellver, ni poner obstáculos á su modificación ó ampliación, y que si la defensa del territorio exigiera imperiosamente el que se construyan en ese monte otras obras militares, habian de ejecutarse con arreglo á las leyes generales del país, formándose el oportuno expediente de expropiación. Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 18 de Marzo de 1905.—El General Jefe, Felipe Mathé.

El Ayuntamiento se da por enterado de dicho oficio.

Asuntos varios

Se aprobó el acta de recepción provisional de la construcción de doce sepulturas por el contratista D. Lorenzo Garau.

Se leyó la liquidación y acta de recepción definitiva de las obras ejecutadas por el contratista D. Francisco Rosselló para la construcción de una escalinata en el cementerio, derribo de un muro de cerca y construcción de un pilar.

Se acordó, á propuesta del Sr. Ramis, que quede ocho días sobre la mesa.

Se concedió permiso á D. Jerónimo Barceló para colocar un kiosco en la plaza del Progreso, de Santa Catalina.

De conformidad con la Comisión de Fomento se acordó que los médicos concejales Sres. Rebassa, Serra y Font sean los representantes del Ayuntamiento en el Congreso Odontológico que se ha de celebrar el próximo verano en esta ciudad.

Se acordó dar de baja en el padrón de vecinos de esta ciudad á D. José Valenzuela Ferrer.

Regatas Argel-Tolón

Se da cuenta del dictamen de la Comisión de Fomento, que conocen nuestros lectores, respecto de las futuras regatas internacionales que se han de celebrar en el mes de mayo, entre Argel y Tolón, con escala en Palma.

La Comisión propone delegar la representación del Ayuntamiento en el señor Alcalde, primer teniente de alcalde señor García Orell y al concejal Sr. Font y Monteros para que se avistan y asesoren con la Excm. Diputación, con las Autoridades civil, militar y eclesiástica, con el señor Presidente del «Real Club de Regatas» y demás señores que pueden y deben coadyuvar y esbozar un programa de distinciones dignas de la importancia de Palma.

El Sr. Pou (D. J.). Está conforme con el proyecto con la Comisión de Fomento. Entiende que el Ayuntamiento debe hacer algo más. Se trata de resolver un problema científico, cual es el de la navegación.

En tal caso, y por tanto, como ha de ser una manifestación universal, cree que el Ayuntamiento debía ofrecer un premio de 2.500 pesetas para la canoa que llegará primero á esta ciudad, siempre que los canoistas se detuvieran en Palma 48 horas. Esto en cuanto al Ayuntamiento, por sí propio; después, esta corporación puede gestionar abrir una suscripción pública para recoger dinero con que satisfacer premios para unas regatas de canoas en el interior de nuestra bahía. La comisión, podría gestionar el que la *Isla Marítima* organizara un viaje alrededor de esta isla para que pudieran concurrir los numerosos turistas que con aquel motivo se encontraron en Palma y coadyuvar á las sociedades particulares, para la organización de festejos. Termina, pues, proponiendo que el Ayuntamiento vote un crédito de 2.500 pesetas, con el objeto indicado, y que á las personas propuestas por la Comisión de Fomento, para organizar los festejos en favor de los turistas, se añadan los Sres. Castaño y Rosselló y Gómez.

Se aprueba esta proposición y á propuesta del Sr. Martorell, se acuerda que también D. Jerónimo Pou forme parte de la Comisión organizadora de festejos.

Más asuntos

Se concedió permiso para construir una teja en la casa número 72 de la calle de la Concepción.

Se acordó que se ordene el derribo de las casas números 11 y 13 de la calle 23 del Arrabal de Santa Catalina.

Leense las condiciones para anunciar una subasta para la adquisición de piedra machacada, con destino á la reparación de los caminos vecinales.

Y á propuesta del Sr. Fuset, se acuerda que vuelva á la Comisión para hacer en el ciertas modificaciones.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Hacienda, manifestando que no existe crédito para satisfacer el pago de un sepulcero, plaza que recientemente ha creado el Ayuntamiento. Hace presente que se tendrá en cuenta en la formación del próximo presupuesto.

Se acordó conceder permiso á doña María Bibiloni para construir una casa en Son Sunyeret y á D. Juan Dany para construir dos hileras sobre una pared de cerca del predio *Son Campos*.

Se aprobaron varias cuentas del Ensanche.

Se concedió permiso á D. Guillermo Serra para que pueda permanecer tres meses ausente de esta isla.

Vocales de la Junta municipal

Seguidamente se procedió al sorteo

para cubrir las vacantes que resultan en la Junta Municipal.

Quedaron nombrados: D. Antonio García Rullan, Merced 52. D. Jaime Mas Alcina, Son Españolot. D. Vicente Compañy Pascual, San Miguel 55.

D. Miguel Aguiló Blanch Valls, Plateria 53.

D. Francisco Matas García, San Miguel 93.

D. José Estela Bosch, Arrabal.

D. Miguel Busquets Palerm, Calatrava 62.

D. Juan Sabrafín y Vilabru, Barretera 2.

D. Jaime Tomas Mulet, Rosa 29.

D. Esteban Morgues Homar, Seriffa 20.

D. Antonio Coll Orlandis, Son Mir.

D. Miguel Vives, Son Serra.

Notas finales

El Ayuntamiento se dió por enterado de una comunicación que el Alcalde ha recibido del presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País, pidiendo una colección de libros repetidos del Archivo del Ayuntamiento.

Se acuerda acceder á la solicitud. El Sr. Ramis (D. Antonio) pregunta al alcalde como está el expediente contra el conserje del Cementerio, formado con motivo de las denuncias que hiciera en una de las últimas sesiones.

El secretario lee el referido expediente. Después, el Sr. Ramis manifiesta que su denuncia resultó cierta, y replica al alcalde que cuida que no vuelvan á reproducirse los abusos que citó.

Y como no hubo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Por telegrafo

Consejo de ministros

Madrid 22 á las 15

Se ha celebrado Consejo de Ministros en Palacio, tratando de las reformas de Marina.

Se firmaron los reales decretos concediendo cruces al general Varea de Rey, á dos alemanes y al Ministro de Grecia en París.

El duque de Connaught.—Las subsistencias.—Movilización.—Atentado anarquista

Madrid 22 á las 15

Mañana llegará el Duque de Connaught.

En breve se firmará un decreto sobre la cuestión de las subsistencias.

Ha comenzado una gran movilización en Rusia.

Málaga.—Ha fallecido el apoderado del Sr. Larios, á consecuencia de las punaladas que le infligió un anarquista.

Franceses y Alemanes

Madrid 22 á las 16

La reina Alejandra llegó á Lisboa.

Los franceses están alarmados con motivo de la próxima visita á Tánger del Emperador Guillermo, relacionándola con el asunto de Marruecos.

Los alemanes dicen que su Emperador viaja únicamente como turista.

Garantía de la paz en la Manchuria

Madrid 23 á las 1

Budapest.—Mr. Andrase se ha negado á formar ministerio.

Londres.—El «Times» dice que la mejor garantía de la paz en la Manchuria la constituirá la alianza anglo-japonesa.

La reina Alejandra en Lisboa

Madrid 23 á las 2'15

Lisboa.—La Reina Alejandra y el Príncipe de Dinamarca han desembarcado en esta ciudad.

Les esperaba la familia real portuguesa tributándoseles honores civiles y militares.

Fueron acompañados hasta Palacio triunfalmente.

Un caso raro

Madrid 23 á las 9'15

Un sujeto desconocido se presentó ayer al general Despujols, entregándole 25.000 pesetas con el encargo de que las restituyera al Tesoro á quien las debía. El sujeto en cuestión manifestó que la conciencia le obligaba á realizar aquellos propósitos.

El general Despujols entregó al Ministro de Hacienda Sr. García Aliz la suma indicada.

FABRA

PROBAD EL VINO ADROIT YMBERT

ANEMIA

Palidez, desórdenes periódicos, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, se curan rápidamente con la

Hemoglobina líquida Doctor Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Bufill, S. en C. Campo Sagrado, Barcelona.

Vino tinto de Mallorca de La Bastida

DEL COSECHERO O. P. MARTINEZ

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase

Table with 4 columns: Se detalla, con envase, Ptas., sin envase, Ptas. Rows include En garrafones de 4 litros, Id. de 4 litros, Id. de 2 litros.

Puntos de venta autorizados: Colmado de La Providencia, de D. Vicente Pomar. Despacho de D. Bernardo Estela, Marina, frente al Cuartel de Caballería. La Rosa Blanca, Roca hermanos y C. Borne 3 y 5. D. Enrique Llobers, Terrene, calle Bonanova 18. La Pajarita, Soler hermanos, San Nicolás 6. Los garrafones se facilitarán por los expendedores y llevarán su precio en peso en papel con el nombre de su procedencia.

Almacenes S. José BRONDO (ESQUINA BORNE) PALMA

NOVEDADES PARA SEÑORA Nueva sección de Sastrería, Pañería y Camisería Rebaja por final de temporada

ALCANCE DE LA NOCHE

NUMSTRAS TRADUCCIONES

La compañía Novelli y el naufragio del vapor "Cairo,"

Ermete Novelli y toda su compañía en peligro. Narración de un naufragio.

Alejandro 7 Marzo.

Estoy escribiendo aún bajo la impresión del terrible desastre que hemos presenciado, lleno el ánimo de terror y angustia, con la visión espantosa de morir entre las olas amenazadoras del Mediterráneo.

La noticia habrá llegado ya a Italia: el vapor Cairo de la Navegación General, muy cerca de Alejandria ha chocado contra un banco de piedra y ha naufragado. Todos los pasajeros se han salvado, pero la carga, junto con el vapor, se ha ido al fondo del mar.

Nadie quizás sabrá nunca cómo sucedió el terrible choque que causó la espantosa desolación en todos los pasajeros, como tampoco ninguno de los que estaban a bordo olvidará jamás el momento en que se empeñó la lucha titánica entre los elementos enfurecidos y la fuerza mecánica que impelía al buque.

Habíamos salido de Nápoles el 1.º de Marzo, con cuatro ó cinco horas de retraso, debido a la obstrucción del ferrocarril y estábamos aguardando el correo de Roma.

Apenas habíamos salido de Messina, el mar, que se había mantenido tranquilo en la travesía de Nápoles á Sicilia, debido a un viento muy fuerte de proa, se puso amenazador, impidiendo al buque andar con una velocidad de siete millas por hora.

Hacia las 20 del domingo 5 del corriente, el Cairo estaba cerca de Alejandria.

El faro luminoso del puerto tan pronto como habíamos comido, se descubrió en el oscuro fondo del cielo, y las luces de la ciudad empezaron á teñir de puntos blancos aquella faja del horizonte que besa las murallas alejandrinas.

Como sucede siempre cuando se está á punto de llegar, todos los pasajeros estaban agrupados sobre el puente, y cada cual poseído de la alegría que ocasiona el próximo desembarco, olvidando los incidentes del viaje, como dice el Tasso en una octava de la Jerusalén: «se alfin discorre il desiato suolo, il saluta da lungi, e intanto oblia le noie e il mal de la passata vial»

Se estaba discutiendo si en vista de lo avanzado de la hora (eran las 20'30) habrían permitido desembarcar, pero el atrevido que había osado entrever una tal hipótesis, había sido estrepitosamente silbado; todos anhelaban bajar... De repente el buque da un choque violento, un golpe seco, profundo como el que produce un cuerpo herido con fuerza...

Nos miramos todos palideciendo á la vez, en un momento aparecen de todas partes los marineros y el buque permanece inmóvil.

Preguntamos aterrorizados que ha sucedido, y nos contestan que es cosa muy leve, que el buque ha encallado en un banco de arena, pero que con un poco de máquina hacia atrás, todo está arreglado.

Nos tranquilizamos por un momento, pero ¡qué sorpresa fué la nuestra al ver que por muchos esfuerzos que hacía la máquina para sacarnos del banco, el buque empezaba á inclinarse hacia el costado derecho!

Un silencio sepulcral reinó entre nosotros en aquel momento; cada cual teme manifestar la duda atroz que atormenta su alma...

Transcurrieron dos horas interminables mientras el vapor sigue cediendo á la derecha y el agua invade ya los estivos.

reprimido, estalla con violencia, se desata el nudo que nos estrechaba la garganta y lloramos amargamente, arrojándonos en los brazos unos de otros!

¡El puerto está lleno de gente que nos complace; nadie de la Aduana se acerca... los soldados nos saludan tristemente...

¡Y ahora... ya estamos aquí, sin otros vestidos que los puestos, habiéndolo perdido todo, todo, menos la vida!

¡La compañía Novelli ha quedado sin escenas, sin vestuario y sin libros para representar. Luis Ferroti y Geruma Vitti han dejado en la maleta el dinero y las joyas. ¡Una desolación! El que sepa los gastos, los sacrificios que debe sostener un actor ó una actriz para procurarse todo lo necesario para trabajar, comprenderá el alcance de esta desgracia enorme! Erunete Novelli, coleccionista apasionado de antigüedades, ha perdido casi toda la colección de los magníficos trajes goldonianos, todas aquellas joyas antiguas que constituían su orgullo de artista; parece loco del dolor!

Yo he tenido que comprarme unos zapatos y un sombrero: omnia bona mea mecum porto... ¡Pero todo es nada comparado con el espanto que me acompañará toda la vida!

Todavía el sonido retumbante de las olas que rompan los cristales, me desgarran los oídos y me hace estremecer de horror...

FRANCO LIBERATI.

(Traducido del Piccolo Finist por Joaquín Samper.)

El ermitaño de Cifuentes

Registros en la Cueva del Beato.—El inspector Navarro.—Lo que dice el asesino.

Cifuentes 19.—Esta tarde practicará el juzgado importantes y delicados reconocimientos en las habitaciones que en la Cueva del Beato ocupaba la familia Olmo.

Ha llegado el inspector de policía de Guadajara, D. Justo Navarro, jefe de vigilancia de la provincia, declarando ante el juzgado las averiguaciones que ha hecho en Madrid sobre el asesinato del ermitaño.

El pastor Olmo dice que asesinó á Bibiano á las nueve de la mañana del día 21 de Febrero y que lo arrojó á la cima la noche del 22, llevando también al abismo los papeles, maleta y reloj de la víctima la noche del 23, después de dar cuenta al parroco de la desaparición del ermitaño.

Llama la atención la tendencia que se manifiesta en todo lo que dice el pastor Olmo, pues parece alectonado para reducir el crimen á una imprudencia temeraria.

Se ha levantado la incomunicación á los procesados.

El misterio se aclara.—Última declaración del pastor.—No hay testimonio.—Visita á la Cueva del Beato.—Tristeza y soledad.

Cifuentes 19.—Durante varios días, en los que la información periodística ha resultado casi nula, pues había que esperar los efectos de la acción judicial, hoy puedo orientarme sobre el probable resultado del sumario incoado por el crimen de que ha sido víctima el ermitaño y que comenzó por todos los caracteres de un misterio y acaba mereciendo la calificación de crimen casi misterioso.

El efecto, gracias á las activas é inteligentes gestiones del inspector jefe de policía de Guadajara D. Justo Navarro, cuya intervención en el asunto fué solicitada por el abogado Sr. Martín, parece aclarado el crimen, pues el Sr. Navarro ha aportado interesantes datos después de varias visitas á los presos, puestos hoy en comunicación.

El resumen de estos trabajos da como resultado que Olmo ha sido el único autor del crimen y su esposa encubridora, aun cuando por la ley se halla exenta de responsabilidad.

El pastor Olmo, en su última declaración, explica el crimen por el enojo que sentía contra Bibiano, el cual ocupaba en el santuario una habitación que los pastores querían alquilar á una familia.

La mañana del 21 del pasado Febrero el pastor buscó reyería á Bibiano, y desde la cocina, donde se hallaban ambos, hasta el arranque de la escalera que conduce al piso bajo, se desarrolló la lucha.

Cuestión médico-legal de verdadero interés ha de ser determinar la verosimilitud de la declaración de Olmo, pues los forenses afirman en el informe de la autopsia que el occipital y el parietal se hallaban profundamente fracturados, opinando también los médicos que el instrumento contundente de que se valió el criminal debió ser un garrote y el golpe asestado el característico del célebre «muñeco», empleado por los asesinos del huerto del «Francés».

Por otra parte, el enojo del pastor Olmo, Francisco Crespo, que, como se sabe se resistió y amenazó con armas á la Guardia civil, explica su actitud al ser preso, por el estado de locura y arrebatado en que se hallaba en aquellos momentos, negando que experimentara temor de verse comprometido en la causa del ermitaño.

También explica sus espionajes, diciendo que fueron efecto de la natural curiosidad de saber si efectivamente su cuñado resultaba culpable.

No se ha confirmado la aparición de un testamento que se decía había otorgado el infeliz Bibiano.

La acción popular del pueblo de Cifuentes no se ha ejercitado todavía.

Considero terminada la infracción acerca de este crimen y visito por última vez la Cueva del Beato.

En ella experimento una gran impresión de tristeza. Los únicos seres vivientes del santuario son las palomas del

ermitaño, á las que echa diariamente de comer el joven sacerdote D. Fermín García, coadjutor de esta parroquia. En el suelo de la capilla todavía aparece fresca la tierra que cubre el cuerpo del pobre Bibiano.

Examinó la escalera cubierta y en sus paredes veo viejos grabados en madera representando el Via Crucis. En el techo, á modo de florón, hay un cuadro de la Asunción y en la pared de la parte

del altar un viejísimo cuadro al óleo representando la Cara de Dios.

Por más que miro, no comprendo cómo mató el pastor al ermitaño. El misterio solo lo conoce aquel Nazareno, de rostro lívido, que, con ojos desmesuradamente abiertos, mira con profunda tristeza al curioso visitante del hoy solitario Santuario, animado únicamente por los arrullos de las palomas.

Worts

Nuestra información

Más sobre la plaga

Tenemos á la vista una carta dirigida á nuestro amigo y colaborador, D. Pedro Martínez, por un agricultor de Felanig, en la cual se acusa la remesa de algunos ejemplares de almendros de la cosecha pendiente, atacados de la enfermedad de que hablamos días anteriores, con otros de la cosecha anterior con los cuales podrá establecerse comparación.

Se dice en la nombrada carta que la plaga ya extendiéndose mucho por aquella comarca, y que los frutos atacados lo están en la parte que mira hacia arriba.

Los ejemplares han sido entregados ó D. Pedro J. Gil para que proceda á su estudio.

Es de alabar la diligencia del señor Martínez en procurar esclarecer todo lo relativo á una enfermedad que puede tener gran trascendencia para la riqueza agrícola de Mallorca.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras y acordó devolver á Don Sebastián Queiglas la fianza que tenía constituida en garantía de las obras efectuadas en la plaza de la Navegación.

Se acordó recibir las obras de la plaza de Sta. Magdalena.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se acordó ampliar el dictamen relativo al suministro y acopio de piedra machacada, proponiendo el acopio de 300 metros cúbicos de piedra gruesa para los caminos de Son Fangos, Buñola y Can Pastilla.

Esta noche, la Comisión de Alumbrado asistirá al caserío de la Soledad para presenciar el ensayo del alumbrado eléctrico en aquel suburbio.

Los restos de D. Jaime III

El presidente de la Diputación provincial de Valencia recibió el siguiente telegrama:

«Quedan profundamente agradecidos á su cooperación valiosísima y multiplicadas atenciones con motivo de la traslación de los restos de D. Jaime III.—Obispo Mallorca, Cabildo y Diputación.»

El presidente de la Diputación de Valencia Sr. Alberola, ha contestado en los siguientes términos á su colega de Baleares:

«La Diputación de Valencia se complace muchísimo en haber cooperado brillante traslado restos D. Jaime III, y ansia tener nueva ocasión de expresar á autoridades y provincia de Baleares sus sentimientos de respeto, consideración y sincera simpatía.»

Reformas sociales

El Gobernador civil Sr. Jalon, en el Boletín Oficial ha publicado una circular transcribiendo la comunicación que ha recibido del presidente del Instituto de Reformas Sociales que dice así:

«Como consecuencia de diversas quejas recibidas en este Instituto referentes á la oposición que algunos alcaldes presidentes de Juntas locales de Reformas sociales, hacen á facilitar á los Secretarios de las mismas los medios y el material indispensable que necesitan para el cumplimiento de la especial misión que en esos organismos les corresponde, este Instituto, en el pleno celebrado el día 8 del actual ha acordado dirigirse á V. S. rogándole se sirva recordar á los Alcaldes presidentes de las Juntas locales de la Provincia de su digno mandato la obligación en que están de dar cumplimiento á la disposición vigésima cuarta de la R. O. de 3 de Agosto de 1904, sobre organización de estas Juntas, que prescribe que los gastos de material se consignarán en los respectivos presupuestos municipales, pagándose por el capítulo de Imprevistos, todos los que se originen hasta que se haga la correspondiente consignación, facilitando, en consonancia con lo que á la letra queda transcrito á los respectivos Secretarios el material necesario para las atenciones de su cargo debiendo estos llevar, en la forma acostumbrada, los libros y documentos propios de las interesantes funciones que en las mismas Juntas desempeñan.»

Los alcoholeros

El ministro de Hacienda ha recibido al Sindicato nacional de viticultores y alcoholeros de España.

El presidente del Sindicato, señor Madolell, pidió la reforma de la ley de alcoholos sobre la base del impuesto único á los establecimientos que se dediquen á esta industria ó los manipulen, y demostró con datos estadísticos que el Tesoro percibiría 24 ó 30 millones de pesetas, cesando todas las trabas fiscales que matan la viticultura y tienen cerradas las fábricas de licores.

Añadió que el conflicto agrario vitícola está á punto de convertirse en una grave cuestión de orden público, porque millares de obreros están sin trabajo y seguirán sin él si no se reforma la ley.

Se extendió luego en varias consideraciones, que apoyaron otros varios señores.

El señor García Alix hizo declaración

nes importantes, asegurando que mientras sea ministro no habrá monopolio y que el alcohol de orujo debe considerarse como vinico.

Dos revistas notables

Interesante es el número de la revista Nuevo Mundo correspondiente á esta semana y que acabamos de recibir en esta Redacción.

Además de los muchos grabados y artículos de actualidad, publica una interesante información gráfica del suceso El crimen de Cifuentes. Catorce fotografías, (entre las cuales hay una de gran tamaño del ermitaño Bibiano Gil) cuyas vistas son sacadas del natural, dan una idea verdadera de las principales situaciones de tan terrible drama y del cual hemos dado ya una información á los lectores de LA ULTIMA HORA.

La otra Revista es El Teatro correspondiente al mes actual. Dicha revista publica gráficamente las más culminantes escenas de las obras nuevas El Cristo Moderno, La noche eterna, A fuerza de arañarse, El Tinel, La Fuenteovejuna y otras.

Además acompaña como regalo, á dicho número, un retrato en gran tamaño de nuestro amigo y paisano D. Juan Balaguer, primer actor del Teatro de la Comedia.

Dichas revistas se venden en la Librería Tous.

Restauración de una iglesia

En nuestro estimado colega Diario de Mallorca, leemos las siguientes líneas que hacen referencia á la restauración de la iglesia parroquial del pueblo Villafraanca:

Según noticias que hemos adquirido por conducto fidedigno, van adelantando las obras de restauración de la Iglesia de Villafraanca que se llevan á cabo con las limosnas y ofrendas de aquellos piadosos feligresos y bajo la dirección del Excelentísimo Sr. Conde de Peralada.

Dicha iglesia, parte mampostería y parte con sus bóvedas de manganesa rojiza de las renombradas canteras de Petra, será restituida en breve á su original y primitiva construcción, desapareciendo, en consecuencia, la capa de yeso y cal que ocultaba á ésta, si bien permaneciendo intacto y nuevamente blanqueado todo lo que no sea susceptible de recibir otra forma ó exterior que el exigido por la naturaleza misma de su construcción.

Los moradores de Villafraanca están orgullosos de ver cruzado su templo de tablonos y andamios y de oír resonar en su espacio el golpe del hachuelo tocando la manganesa y el roce de la paleta cicatrizando las heridas que el tiempo y el desequilibrio de fuerzas habían ocasionado á sus bóvedas y muros. Por eso es que, corriendo parejas la satisfacción que sienten de ver su iglesia en restauración, con las simpatías que les inspira su joven y emprendedor Vicario, todos, sin distinción de clases ni personas, arriman su hombro á tan laudable empresa y á medida de sus facultades; y no está lejano el día en que verán coronados sus esfuerzos.

Cuanto bendiciones de Dios recibirán aquellos pueblos que con sus Parrocos ó Vicarios velan por el esplendor de su Santa Casa. Estas bendiciones imploramos sobre el pueblo de Villafraanca y su celosísimo Vicario.

No hay ampliación de los presupuestos

En nuestra sección telegráfica, insertamos un despacho en el que se nos comunicaba que la Gaceta ha publicado un Real Decreto, suprimiendo el período de ampliación en los presupuestos provinciales y municipales.

En el preámbulo de dicha disposición se dice que, según la ley de 5 de Agosto de 1896, la contabilidad del Estado debe hacerse en forma que suprima los períodos de ampliación, y se previne que dicha ley debe hacerse extensiva á las administraciones provincial y municipal.

El fundamento, pues, del actual decreto es dar perfecto cumplimiento á la citada ley, estableciendo paridad entre la contabilidad del Estado y la de la provincia y municipio.

La parte dispositiva del Real decreto dice así: «A propuesta del ministro de la Gobernación, de acuerdo con la comisión permanente del Consejo de Estado y de mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Art. 1.º Los presupuestos provinciales y municipales registrarán durante un año, que se contará desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre, en que se cerrará y liquidará, quedando, por consiguiente, suprimiendo el período de ampliación.

Art. 2.º El saldo que resulte por cerrar del presupuesto del ingresos y pagos al fin del ejercicio en 31 de Diciembre de cada año, se justificará por relación nominal de deudores, llevándose ó figurar como nuevas partidas de cargo ó abono, á la cuenta que se rinda por resultados del ejercicio cerrado.

La justificación de esta partida consistirá en certificaciones de referencia á la relación nominal mencionada.

Art. 3.º La imputación de ingresos y pagos reconocidos y liquidados ó con traidos en cuenta del período del ejercicio del presupuesto definitivamente cerrado, al expirar el año natural ó civil, se hará con ampliación al concepto que lo clasifique en la cuenta de resultados del ejercicio cerrado.

Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas.

Secretario del juzgado municipal de Albuñac (Castellón). Solicitudes hasta el 24 del actual.

Maestro armero del batallón de infantería de Ibiza. Los de esta clase de los cuerpos del arma de la Península que deseen ocuparla, deberán manifestarlo á la sección de infantería antes del día 25 del mes actual, por conducto de sus respectivos jefes.

Médico forense del juzgado de instrucción y primera instancia del distrito de la Lonja de esta capital, plaza que ha de proveerse con arreglo á lo dispuesto en el real decreto de 26 de Diciembre de 1899. Los aspirantes que reúnan los requisitos prevenidos en el artículo 3.º de dicho R. D., presentarán sus solicitudes documentadas en el referido juzgado, dentro del término de veinte días; contados desde el siguiente al de la publicación de su anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

Cátedra de Matemáticas del Instituto de Oviedo.

Idem de Lengua francesa, del Instituto de Caba.

Idem de Agricultura y Técnica agrícola é industrial, del Instituto de Baeza.

Idem de Lengua francesa, del Instituto de Logroño.

Idem de Agricultura y Técnica agrícola é industrial, del Instituto de Huesca.

Dichas cátedras han de proveerse por traslación. Solicitudes, hasta el 31 del actual.

Religiosas

Santoral Para hoy.—Santos Fidel, Victoriano y Toribio.

Para mañana.—Santos Agapito y Simón.

Cuarenta Horas Mañana continuarán en el Socorro. A las siete exposición. Por la tarde á las seis y media, rosario, meditación, estación y reserva.

En la Catedral Mañana estará expuesta á la veneración pública la Reliquia de la Túnica de la Virgen.

En San Cayetano Mañana, durante la misa de las doce se practicará la devoción de los Trece Viernes de San Francisco de Paula con meditación y cánticos, repitiéndose al anochecer después del rosario.

De viaje Entre los pasajeros llegados esta mañana á este puerto, á bordo del vapor correo Cataluña procedentes de Ibiza, figuraban: D. Francisco Ruiz, D. Andrés Rey, D. Mariano Riera, D. Vicente Serra, D. Juan Guasp y otros.

Á bordo del mismo vapor han salido esta tarde para Barcelona: D. Guillermo Gardell, D. José Estarás, doña Catalina Sureda, D. Juan Riera, D. Jerónimo Esterlich, D. Alfonso Castell y señora, y otros.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana, á bordo del vapor correo Balear: D. Lorenzo Riera, doña Rosa Pujant, D. Domingo Bosch, D. Francisco Serra, D. Enrique Vadedl, D. Antonio Garau y D. Juan Vila.

Entre otros han salido esta tarde para Mahón á bordo del vapor Isla de Menorca: D. Alejandro Torres, D. Juan Palou, D. Antonio Canet, D. Miguel Capó, don Benito Suarez y doña Carolina Martí.

Banca y Bolsa

Valores Locales Día 23 de Marzo de 1905

Table with 2 columns: Valores Locales, Duros. Rows include Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Vapores Istenia, Obligaciones de Id. al 5 por 100, Acciones Salinera Española, Obligaciones de Id. al 6 por 100, Id. de la Id. al 5 por 100, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, La Económica, Bonos Municipales.

Valores Públicos Oficial del día 22 á las 19

Table with 2 columns: Valores Públicos, Duros. Rows include 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Barcelona (Bolsa) día 22 á las 16, 4 por 10 interior fin de mes, 5 por 10 amortizable, Nortes, Alicante, Orenses, Colonias, Francos, Exterior de París, Renta Francesa, Barcelona (Bolsa) día 22 á las 19, 4 por 10 interior fin de mes, Nortes, Alicante, Orenses, Barcelona (Bolsa) día 23 á las 17, 4 por 10 interior fin de mes, Nortes, Alicante, Francos.

Movimiento en el puerto El movimiento de embarcaciones ha

bido en nuestro puerto durante las 24 horas últimas es el siguiente:

Esta mañana a primera hora ha dejado caer anclas en el sitio de costumbre el vapor correo Balear, con la valija pasaje y carga general.

Ha llegado procedente de Barcelona y ha sido portador de una importante partida de sacos de harina y salvado, cajas de licores y leche condensada, varios bocoyes de vino, cajas de tejidos, efectos, ferretería y sacos de patatas.

Poco después lo ha efectuado procedente de Ibiza el vapor correo Cataluña, con la correspondencia, pasaje y carga general; entre esta figuraban algunos fardos de pieles, cajas de calzado idem de jabón, petróleo y otros efectos.

Por la Capitania del puerto y Sanidad han sido despachados el pailebot San Bartolomé, y el laúd Joven Sebastián, para Alcudia y Torreveja, y escalas respectivamente; el primero con lastre y el último con efectos.

Después de haber cargado una respetable partida de sacos de habichuelas, espumas vacías y algunas cajas de pescado, ha salido esta tarde para Barcelona el vapor correo Cataluña, con la valija y pasaje.

Dicho vapor regresará a este puerto el domingo por la mañana siguiendo su viaje para Ibiza en la noche del mismo día.

Ha salido también esta tarde para Mahón, con la correspondencia, pasaje y efectos, el vapor correo Isla de Menorca.

Lo propio ha efectuado con rumbo a Argel, después de haber tomado un piezo de carga y pasaje, el vapor correo Belver.

1.794, 1.803, 1.860, 1.888, 1.921, 1.981, 2.111 y 2.460.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro al Crédito Balear a tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 22 Marzo de 1905.—Por la Salinera Española. El Director Gerente, M. Guasp.

De Teatros

La empresa de este Teatro a fin de dar mas variedad a las funciones que se están dando los domingos y días festivos, ha resuelto alternar las representaciones dramáticas con otras de zarzuela.

El próximo sábado se pondrán en escena por los aficionados que dirigen los Sres. Moya y Forteza las zarzuelas Los batuerros, La Truperay y El Coco.

Los aficionados que tomarán parte en dichas obras, serán los mismos que forman la aplaudida compañía de D. José Ribas, que tantos aplausos conquistó últimamente en la Asistencia Palmesana.

El domingo se pondrá en escena por la compañía que dirige el Sr. Garriga el melodrama La cabaña de Tom ó la esclavitud de los negros, terminando la función con una zarzuelita en un acto.

Argel-Palma-Tolón

El Ayuntamiento ofrece un premio Impresiones del conde D'Espévenn. La flota Mercedes, comunicando el acuerdo. La Diputación. El conde D'Espévenn. Esperando contestación.

Ayer por la noche, a las seis, antes de comenzar la sesión del Ayuntamiento, los concejales se reunieron en la alcaldía, en reunión particular, para tratar de las regatas de canoas automóviles.

A esta reunión asistió el conde Yann D'Espévenn, delegado (según dijo que era, por el periódico Le Matin, organizador de las regatas) para tratar sobre la conveniencia de que los canoístas hagan escala en esta ciudad.

Entre los reunidos se manifestaron deseos de patrocinar la idea y después de mucha discusión, se tomó el acuerdo que pueden leer nuestros lectores, en la reseña que hacemos de la sesión del Ayuntamiento; esto es, que esta corporación ofrece un premio de 2.500 pesetas a la primera canoa que llegue a Palma, siempre que los canoístas permanezcan en Mallorca 48 horas, tiempo necesario para organizar en su obsequio algunas fiestas, tales como una excursión alrededor de esta isla y la celebración de unas regatas de canoas, en el interior de nuestra bahía.

El conde D'Espévenn nos manifestó que este acuerdo lo comunicaría a Le Matin, lo mismo que los que tome la Diputación y otras entidades, y que la Comisión organizadora de dichas regatas, determinaría si las canoas debían hacer escala en Palma.

El representante de Le Matin se muestra muy inclinado a que las proposiciones se aceptarán y de que las canoas permanecerán en Mallorca por espacio de 48 horas.

La flota Mercedes, de que hablamos en nuestro número de ayer, según la prensa parisien que tenemos a la vista, ha sido botada al agua, resultando un espectáculo hermoso, asistiendo lo más distinguido de París y altas personalidades.

Dicha flota, tomará parte en las regatas Argel-Tolón.

Esta mañana, el teniente de alcalde señor Pou, ha comunicado al conde D'Espévenn el acuerdo tomado por el Ayuntamiento, en la sesión de anoche.

En la próxima sesión que celebre la Comisión provincial, se nos dice que se ocupará de las regatas en cuestión, votando un crédito para ofrecer a una de las canoas que primero llegue a Palma.

Probablemente será igual cantidad que la que ofrece al Ayuntamiento.

El conde D'Espévenn, como llevamos dicho, es redactor de Le Matin.

No es la primera vez que visita esta isla. Hace algunos años, según nos ha manifestado, vino la primera vez, acompañado de su padre y la segunda, con una hermana suya.

El conde D'Espévenn es cubano; hijo de un francés y de una cubana; pero está naturalizado en Francia.

Tiene el título de doctor y escribe artículos de higiene en Le Matin, que firma con el pseudónimo Doctor Or.

El conde D'Espévenn trata de pasar en Palma una larga temporada. Probablemente se establecerá en el Terreno.

Dentro de poco vendrá su esposa y se hará traer un automóvil y un yate, de su propiedad.

Esta mañana el conde D'Espévenn, así que ha recibido comunicación del acuerdo del Ayuntamiento, lo ha comunicado a Le Matin.

Es muy probable que a principios de la próxima semana se tenga noticia de si los organizadores de las regatas aceptan la oferta que se les hace de que las canoas permanezcan en este puerto 48 horas.

Se supone que no habrá inconveniente alguno.

Conciertos de Pascua en el Principal

Anteayer se reunió en el Circolo de Bellas Artes por primera vez la comisión, llamémosla así, de los conciertos Granados, que forman la junta directiva de la sociedad y los socios asesores de cuyo nombramiento oportunamente dimos cuenta a nuestros lectores.

En dicha reunión se dió cuenta de los trabajos verificados hasta el día, referentes a la parte económica y parte artística de dicha solemnidad. Por las noticias que hemos podido adquirir, no podemos adelantar los precios de dichos conciertos, pues aunque en principio están ya fijados, no son aún definitivos, y no queremos por tanto dar a nuestros lectores, noticias si no son seguras.

Lo que podemos asegurar, y gustosos lo hacemos, es que dichos conciertos serán un éxito grande, pues en ellos se estrenarán dos composiciones de Marqués, respecto de las que las personas que han tenido el gusto de oírlos, afirman que es de lo mejor y mas inspirado de las obras de tan ilustre maestro, siendo un trabajo verdaderamente notable, que permite aventurar el juicio de que no quedará un solo número de dicha obra, sin que los aplausos del público no obligue a repetirlos.

Podemos adelantar también otras noticias que tenemos por ciertas, referentes al repertorio que se ha de ejecutar. En este punto los aficionados a la música están también de enhorabuena y pueden felicitarse de que Granados aun a costa de sacrificios haya aceptado la dirección de los grandes conciertos, pues exigencia de él ha sido el repetir al público de Palma las obras que fueron aplaudidas en los conciertos del Lírico que dirigió el Mtro. Nicolau, y por tanto entre otras se repetirán la célebre Reverie de Schuman, Le Deluge de Saint-Saëns, la obra maestra de Bizet titulada L'Artesienne, Los murmullos de la Selva de la ópera Sigfrido y la magnífica y grandiosa muerte de Isolda de Riccardo Wagner. Certe podemos asegurar también que figurará en los conciertos la célebre cabalgata de los Walkirias, obra hermosísima y que faltando el concurso de una orquesta verdaderamente superior había impedido que el público de Palma la conociera y se entusiasmará con ella.

Felicitamos al Circolo de Bellas Artes, joven sociedad que al poco de nacer, tiene la satisfacción de poder emprender obra tan digna y tan culta, la cual no puede menos de ser coronada por el mas completo éxito.

Gacetillas

Por la alcaldía de Sansellas se llama, cita y emplaza al mozo Juan Expósito Expósito del reemplazo de este año, quien por no haber comparecido, después de haber sido citado en debida forma con arreglo a la ley, ha sido declarado prófugo.

En la Alcaldía de Valldemosa ha sido expuesto el reporte de consumos y el de arbitrios extraordinarios correspondientes al año actual.

El comandante del puerto de Sta. Eulalia (Ibiza) da cuenta de un incendio de paja que tuvo lugar en el predio Can Prats propiedad de don Jaime Juan Guasch.

Se ha extraviado por varias calles de esta ciudad, desde la de Jaime Ferrer, un imperdible antiguo de oro con perlas. En esta Redacción darán razón, y se gratificará el hallazgo.

Han sido concedidas a los carabineros Pedro Cobas Lopez y José Fonten, mientras permanezcan en servicio activo, las cruces de plata del Mérito naval rojas, pensionadas con 750 pesetas mensuales, por el salvamento de dos niños.

A bordo del vapor Cataluña ha salido para Barcelona a fin de prestar servicio en la Compañía Transatlántica el segundo maquinista D. Luis Palmer Frau.

La Sociedad Anónima «Agua y Sales de Medina de Aragón» agradece al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir con un deber de gratitud con esta, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la «Cajita Ideal», conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

Nada tan eficaz tan agradable y tan económico para curar las afecciones del estómago como el uso del «Agua de P. ar.»

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en si misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La PREPARACION DE WAMPOLÉ que es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo evita la tisis; tomada a tiempo la cura. «El Profesor Bernardo Urteaga, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar a Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampolé, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago ya tola muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños a quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds.» No importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud. no se desespere hasta que la haya probado. Eficaz desde la primera dosis. Nadie sufre un desagusto con esta. En las Boticas y droguerías de Antonio Benasser

Más telegramas

Sigue el malestar.—La fiesta del árbol.—Otro rasgo de caridad. Madrid 23 a las 9

Jerez.—En Monóvar y demás pueblos de los alrededores sigue el malestar de la clase obrera con motivo de la carencia de trabajo. En Peñaranda se ha celebrado con brillantez la fiesta del árbol. Asistieron al acto 600 niños.

Coruña.—Dominguez Rodríguez y Jesús Maceiras, enfermeros del Hospital, se han prestado voluntariamente, sufriendola con entereza, a que se les hiciera la operación de arrancarles numerosos pedazos de piel de la cara y piernas para ingerirlos en un soldado lo que había sido operado.

La «Gaceta».—Conferencias Madrid 23 a las 9

La «Gaceta» publica un real decreto estableciendo reformas en la primera enseñanza. El domingo próximo se inaugurarán las conferencias en el centro comercial hispano-marroquí. Se espera la llegada de una comisión de personalidades de Ceuta que cooperarán a los trabajos del Centro.

Los Sres. Villanueva y Vincenti inaugurarán las conferencias en Barcelona.

Suicidio.—Se agrava.—Mitin en Alicante. Madrid 23 a las 9

París.—Ha fallecido el exministro Mr. Proust que ayer se disparó dos tiros. Se ha agravado en su dolencia el eminente novelista Julio Verne. Alicante.—El domingo próximo se celebrará en esta capital un mitin de vinticultores para protestar contra la ley de alcoholes.

El precio de la naranja.—Congreso agrícola.—Vapor averiado Madrid 23 a las 9 15

Castellón.—En esta ciudad reina general malestar a causa de la baja del precio de la naranja en los mercados extranjeros y de la mala cosecha que de dicho fruto se ha obtenido.

Se está organizando el segundo congreso agrícola que coincidirá con la venida del Rey, quien lo inaugurará. Se han recibido a las 10 de la mañana, la Mancha y Extremadura.

Las Palmas. Ha fondeado en este puerto el vapor alemán «Lucio Woerman» el cual está muy averiado a causa de haber corrido un horrible temporal. El capitán de dicho buque dice que en las costas de Vigo vieron hundirse un vapor inglés.

La prensa de Madrid Madrid 23 a las 9 45

«El Imparcial» se ocupa de la cuestión de los cambios, y excita al Gobierno a que abandone la doctrina y se preocupe de la solución de ese problema que tiene abandonado.

El periódico «España» elogia la disposición en virtud de la cual se ha suprimido el período de ampliación de los presupuestos municipales.

«El Liberal» habla de los cambios y del hambre que padecen los campesinos andaluces, y dice

que estas cuestiones servirían al Sr. Villaverde de plataforma para su campaña en la pasada legislatura. Cree dicho periódico que se prepara un estallido del cual ni los aristócratas actuales ni sus herederos podrán defenderse.

Invocando un tratado Madrid 23 a las 9 45

«La Correspondencia de España» dice que el Gobierno se muestra propicio a conceder que se calen almadrabas en aguas de Marruecos y que se excita a los moros a provocar conflictos, invocando el tratado de Warras que favorece sólo a los bolsillos particulares.

Alcance de última hora

Enagenación de 20 millones.—El señor Cobián.—Cigarreras. Madrid 23 a las 14 10

Se ha firmado un Real decreto aprobando los acuerdos del Banco de España en los que se recuerda que ha llegado el momento de enajenar 20 millones de los valores públicos, que posee en cartera.

Mañana marchará a Málaga el Sr. Cobián. Las cigarreras se hallan apaciguadas del intento de motin que promovieron.

Hacia la paz.—Detenido. Madrid 23 a las 14 10

Desde San Petersburgo comunican que se han hecho manifestaciones de paz. Ha sido detenido un bombista en casa del gran duque Alejandro. Las últimas noticias recibidas dicen que se han movilizad cien batallones rusos.

Han sido perseguidos los japoneses cerca de Kirust. Desde Tanger dicen que los españoles allí residentes tratan de festejar al Kaiser de Alemania cuando visite aquella población.

Los duques de Connaught en Madrid Madrid 23 a las 14 45

Acaba de llegar el duque de Connaught y su familia. En la estación ha sido recibido por S. M. el Rey, el Príncipe Fernando, el Gobierno y Autoridades.

Las tropas le han hecho los honores que se acostumbra hacer a las personas reales. La comitiva se ha dirigido al Palacio habiendo sido recibidos los duques por S. M. la Reina y damas de la Corte.

Nuevo ejército a la Mandchuria Madrid 23 a las 16 20

URGENTE San Petersburgo.—El gobierno ruso se propone enviar en breve a la Mandchuria un ejército de 600.000 hombres. La impresión en las altas esferas es la de continuar la guerra hasta que las armas rusas obtengan un señalado triunfo.

La Bolsa

Madrid 23 a las 16. URGENTE

Interior contado 78'60 Interior fin de mes. 78'60 Amortizable 5 por 100 98'50 Banco de España 454'00 Compañía de Tabacos. 409'50 Francos 33'35 Libras 33'58 Exterior de París 92'20

dido por el esfuerzo, volvía a quedarse dormido. —¿Qué es lo que os pasa?—preguntó Caroubiac, al ver en aquel estado a Fritz, que le respondió: —¡Ven conmigo! Hay que guardar la torre. ¡A las armas! ¡Todos arriba! Y salió al corredor sin tener tiempo de satisfacer la curiosidad del gascón. Por el camino se le reunieron diez o doce hombres que acudieron al oír sus voces, y los que dejó con el primer cuerpo de guardia.

En el momento en que salía de éste oyó unos cuantos arcabuzos hacia la plaza y puerta principal del castillo, y comprendió que todo aquello era producto de una conjuración que debía sofocar.

Mientras que la reina, que a la sazón sabía que estaba presa procuraba huir, sus partidarios trataban de llamar la atención de la guarnición hacia otra parte, para asegurar la vida. Fritz no perdió la cabeza y se dijo: —Lo que se esta vez, aunque tenga que clavarme la espada en el cuerpo, yo haré que Pont Ribaud se despierte y acuda en mi auxilio. Manda tocar el tambor,—dijo a Caroubiac, que no se separaba de él,—que doblen los centinelas de las habitaciones de la reina, y que hagan fuego sobre todo el que quiera entrar, sea quien sea. Te nombro mi segundo.

Caroubiac, dió un grito de entusiasmo, Fritz volvió a entrar en la habitación en la que Pont Ribaud seguía rondando tranquilamente. Hay que confesar que, para un hombre que no estaba

MERCADOS

Bastante mas concurrido que los anteriores se ha vi to el mercado de hoy. Las transacciones efectuadas han sido las siguientes:

- Almendrón, los 42 kilógs., a 90 00 pesetas. Trigo, los 70 litros, de 00'00 a 21'50 idem. Candeal, id. a 21'00 id. Cebada del país, id. de 0'00 a 12'00 id. forastera, id. a 10'50 id. Avena del país, id. de 0'00 a 9'00 id. id. forastera, id. a 8'00 id. Garbanzos, id. a 22'00 id. Maiz, id. a 17'00 id. Habichuelas (confites), id. a 45'00 id. id. blancas, id. a 36'00 id. Frijoles, id. a 36'00 id. Habas para cocer, id. a 23'00 id. id. ordinarias, id. a 20'00 id. id. id. para ganados, id. de 00'00 a 19'00. Cerdos cebados, los 10 kgs., de 00'00 a 00'00. Higos pasos, los 42 id., a 9'00 id. Azufrán, los 33 gramos a 2'75 C. 23 Marzo 1905.

SALINERA ESPAÑOLA

En el sorteo verificado día 15 del actual ante el Notario D. Juan Palou y Coll, de las setenta y dos obligaciones hipotecarias serie A que deben ser amortizadas a primer de Abril próximo, resultó corresponder la amortización a las que llevan los números siguientes:

- 37, 39, 158, 171, 177, 182, 228, 272, 302, 342, 355, 376, 394, 427, 435, 463, 470, 489, 518, 544, 545, 549, 584, 585, 624, 645, 684, 696, 715, 763, 774, 797, 815, 818, 866, 905, 916, 944, 954, 1.002, 1.013, 1.043, 1.055, 1.151, 1.157, 1.169, 1.180, 1. 99, 1.271, 1.278, 1.361, 1.461, 1.473, 1.475, 1.485, 1.561, 1.645, 1.673, 1.709, 1.725, 1.735, 1.750, 1.755, 1.784,

Aventuras de Enrique IV

Galaor el Hermoso

corredor, oyéronse algunos arcabuzazos, y Galaor murmuró: —¡Bueno! La función empezó, y a Fritz y a la ley que hace.

Galaor, espada en mano, iba delante siguiéndole la reina y los dos jóvenes, y cerrando Manuel, también con la espada en la mano, la marcha.

De este modo llegaron a la torre que debía ser para ellos el camino de salvación. En la torre no quedaba ni un lansquenete y pudieron bajar sin dificultad al piso inferior. De pronto una bocanada de aire apagó la antorcha de que se había provisto Galaor, y se oyó una voz que gritaba: —¡Alto! ¡No se pasa!

—¿Qué es esto?—dijo Galaor entre tinieblas, y al mismo tiempo que se oía ruido de pisadas y culatas de arcabuz que golpeaban el suelo, exclamó Manuel: —¡Fritz nos hizo tracción!

—¿Qué era lo que había sucedido, y mo era posible que una vez evacuada torre volviera a estar llena de soldados?

Lo vamos a explicar en pocas palabras. Fritz era un soldadote alemán en toda la extensión de la palabra, que obedecía ciegamente y sólo discutía raras veces las órdenes que le daban. Poseía, sin embargo, ese buen sentido práctico del otro lado del Rhin, lo que no dejaba de ser un mérito, y aquellas cosas que no comprendía hacíanle reflexionar, y al salir del cuarto de Perina se dijo:

—Me parece muy extraño que el gobernador se haya valido de su criada para decirme que cesó en su cargo. A hallarme yo en su lugar éste habría sido el último medio al que apelara.

Mandóme que obedeciese a Perina y la obedeceré por muy extraño que esto pueda parecerme,—y empezó por dar la orden de evacuar la torre.

Todos los lansquenetes que en ella estaban no fueron tan esclavos de la disciplina ni tan mudos con su jefe, y algunos manifestaron en alta voz su asombro.

Fritz no dijo ni una palabra, pero siguió pensando que todo aquello era muy extraño.

Al mandar evacuar la torre relevó a los centinelas de la orilla del agua, y uno de ellos, un francés, que después de serlo todo se había alistado en los lansquenetes alemanes, dijo a su jefe: —Permiidme que os diga, señor Fritz, que hace poco encontré una cosa muy extraña.

—¿Y qué fue? —Si queréis seguirme os la enseñaré,—dijo el centinela, que era gascón y se apellidaba Caroubiac, y guió a su jefe al

pie de la ventana de Perina, para enseñarle la cuerda, y Fritz exclamó: —¡Peste! ¡Vaya un camino! ¿A dónde irá a parar?

—¡Allá arriba, a aquella ventana,—dijo Caroubiac, y Fritz contó las ventanillas y adquirió la seguridad de que la cuerda colgaba de la de Perina, y no pudo reprimir el primer impulso de celos y de cólera.

—Te vas a quedar aquí,—ordenó,—y cuando venga alguno y quiera subir, le pegas un tiro.

—Queréis decir cuando baje. —¡Qué! ¿Subió ya? Entonces faltastes a tu deber y mandaré que te arcabuceen,—dijo Fritz, al que enfurecían los celos.

—Escuchadme y os convenceréis de que no era eso posible, pues no se puede pegar un arcabuzazo a un personaje de marca como fué el que subió, que era, ni más ni menos, que el médico de Su Majestad,—contestó Caroubiac, y Fritz tuvo como un presentimiento y preguntó: ¿No es un hombre de mediana estatura, que gasta capa gris y una pluma roja en su chambergo?

Y dijo al soldado: —¡Hicistes bien estándote quieto. Su imaginación no dejaba de trabajar, y poco después se le ocurrió lo siguiente, que no estaba desprovisto de buen sentido: —¿Qué gobernador mas extraño, que entra por la ventana del castillo que va a mandar!

—¿Qué hago cuando baje?—preguntó Caroubiac. —Nada,—respondió Fritz, quedán-

dose muy pensativo, hasta que, de pronto, dijo: —¡Tú debes ser capaz de dar un buen consejo.

—¡Algunas veces,—dijo modestamente Caroubiac.

—¿Qué harías si te encontrases en un camino y te dijese, si sigues más adelante te ahorcan?

—Retrocedería. —¿Y si te dijese: si retrocedes te arcabucean?

—Está muy bien pensado,—observó Fritz, que se dijo: —Si Pont Ribaud sigue siendo gobernador y mañana averigua que dejó pasar por la torre, me arcabucea; pero si realmente tengo que habérmelas con un nuevo goberntador y no le obedezco, me mandaré ahorcar; ¿qué hacer? Aquella noche estaba en vena de inteligencia, y exclamó: Hay un medio de salir de dudas, y es ir a preguntárselo al mismo Pont Ribaud; ¡qué bestia fui no pensando antes! y dando una palmada en el hombro a Caroubiac, le dijo que le siguiese.

Subieron ambos por la escalera de la torre, casi en el mismo instante en que Galaor, Manuel, Magdalena y Perina se dirigían, siguiendo el corredor secreto, al camarín de la reina.

Fritz se fué en derecha a las habitaciones del gobernador, que tenían acceso por varias entradas, comunicando una de ellas con el corredor del cuarto de Perina, y que mas de una vez, después de bebido, había soñado que seguía, pero el jugo de adormideras que mezclaba con su vino la ladina camare-

ra, se lo había impedido. Fritz no siguió ese camino, sino que entró por la puerta principal, en la que había constantemente un par de lansquenetes de guardia.

Ordenó Fritz a éstos que se retirasen, y colocó en su lugar a Caroubiac. Entró en el cuarto de Pont Ribaud y halló a éste tendido bajo la mesa y roncando. Cogió Fritz un punzón de plata que había servido al gobernador para comer caracoles, y empezó a pincharle en los brazos y en las piernas. El borracho se despejó algo con aquella operación y se medio despertó gritando:

¡Te voy a mandar ahorcar! —No podéis, ya no sois gobernador, dijo Fritz, y estas palabras produjeron en Pont Ribaud más efecto que los pinchazos. Se puso en pie, y abriendo desmesuradamente los ojos, balbuceó: —¿Quién se atreve a decir que no soy gobernador?

—Perina, que me enseñó al nuevo. —¡Que le ahorquen!—vociferó Pont Ribaud, y se desplomó en un sillón. —¿No debo obedecer a Perina?

—¡No! —¿Y debo permitir que salga la reina, que quiere irse a Blois? —¡La reina! ¡La reina! aulló Pont Ribaud, y una vez más dominó su embriaguez, se incorporó a medias y dijo balbuceando:

—La reina está presa y respondo de ella con mi cabeza y con la tuya... —¡Ira de Dios! ¡De buena escape!—exclamó Fritz, y salió corriendo de la habitación, mientras Pont Ribaud, ren-

Carne líquida del Dr. Valdés García

DE MONTEVIDEO

ALIMENTO TÓNICO RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa 3 Kilos de dicha carne.—Indispensable en las convalecencias.—Eficacísimo y sin rival contra la NEURASTENIA, ANEMIA Y CLOROSIS.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rechácense las imitaciones.—Únicos representantes en España: Llobet y Martorell—Barcelona.

Elixir Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones, es

tónico-digestivo y antiagrálico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad ya hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterías, dilatación del estómago, hiebre del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; la cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa.

Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, éxito seguro en los catarras intestinales de los niños.

No sólo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 24 de Marzo saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 12 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Cádiz, Sabanailla, Curazao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto-Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Curupao, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Onorego.

Línea de Filipinas

El día 4 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor O. LOPEZ Y LOPEZ para Génova, Port-Said, Sues, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Su matsa, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor P. DE SATRUSTEGUI, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Massagán y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de Marzo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VI LLAVEVERDE, directamente para Casablanca, Massagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y jueves. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para informes, acúdase a los Agentes de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, número 4.

Vapores Transatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPAÑIA

Sociedad en Comandita

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fe y Río Janeiro, saldrá el día 27 de Marzo corriente del puerto de Barcelona el vapor español

Argentino

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lasele, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

TOS

Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, sea nerviosa, ponca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Remedio pronto y seguro. En las boticas.

ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS EALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

NUEVO ALMACEN

Desde hoy queda instalado en la cochera de la estación ferroviaria de esta ciudad, un considerable depósito de yeso y cemento de superior calidad y reducido precio; lo cual estará abierto al público desde las 6 a 12 de la mañana y de 2 a 6 de la tarde en todos los días laborables, siendo su precio a 115 pesetas la cuartera de yeso, y a 70 céntimos de peseta el quintal de cemento, con la condición que no se presten sacos ni ningún otro envase para el transporte de tales géneros. Para más informes verse con el dueño, Juan Buadas, Calle de Palmer número 2.

Mediana de Aragón

Agua y Sales naturales purgantes. Sulfatadas-Sódicas-Litónicas-Magnesianas. No exigen régimen. Son de efecto seguro. No irritan jamás.

Medalla de Oro—París 1900

Recomendadas por los más eminentes médicos.

Sales naturales para loción y baño. Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas.

Eficacísimas en el reumatismo, gota y artritis en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el herpes, escrofulismo, eczemas y demás enfermedades de la piel que tiene su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías genitourinarias de la mujer.

Salas del Pilar para preparar. La mejor agua de mesa, la más económica.

La que no tiene rival para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones e intestinos. Infalible contra la OBESIDAD.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las farmacias y principales droguerías. Depósito en Palma.

Agentes generales para la venta en España y Portugal—Farmacia de Valencuela, Sres. Jové y Blanco, Flass de las Beatas, 4, Barcelona Palma: Centro farmacéutico.



Vapores Transatlánticos DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA

Sociedad en Comandita

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto el día 1 de Abril el vapor

CATALINA

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. NOTA.—Teniendo cubida muy limitada, se replica a los señores cargadores que avisen a la mayor brevedad la carga que necesitan, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida. Para más informes, dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma

Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. FÁBRICA—Bordeta, Teléfono, 3.277. DESPACHO.—Princesa y Otoneros, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

Se alquilan

Dos locales de gran capacidad muy ventilados y con abundante agua de fuente y de pozo, los dos propios para fábrica, uno de planta baja y el otro primer piso situados ambos en punto muy céntrico del Arrabal de Sta. Catalina. Informes: Centro de Anuncios.

Advertencia

Para conocimiento del público se avisa que el maestro de las canteras de Foch de Randa se llama Miguel Saestre y Abrins, hijo de Juan Saestre y que está domiciliado en Randa, calle de la Fuente núm. 1, a donde deben dirigirse para pedidos.

Piso 1.º para alquilar

Lo hay nuevo y bien decorado, calle de Aputadores núm. 56 y 58. Informarán en el mismo.

Se alquila

Una espaciosa casa con toda clase de comodidades lindante con el bosque de Belver. Informarán en el núm. 38 de la calle de la Salud en el Terreno.

Tenedor de libros

Se ofrece para llevar la contabilidad de un comercio, fábrica ó casa de banca, tanto en esta capital como para cualquier pueblo de esta provincia. Darán informes, Conquistador, 38—1.º Palma.

Venta ocasión

Se desea vender todas las existencias y mobiliario de una tienda de comestibles completamente nuevo y útil para todo comercio. Informarán: Centro de Anuncios.

Se alquila

Una casa en la villa de Valldemosa, plaza de la Cartuja. Informarán, Santo Domingo 12, número.

Se vende

Un motor a gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos puede verse funcionar. Para más informes Centro de Anuncios.

Practicante de farmacia

Se desea uno joven, soltero y que sepa su obligación. No presentarse sin buenos informes. Darán razón, Socorro 46, principal.

Se desea

Arrendar para un Señor solo por mensualidades una sala y alcoba en punto céntrico y casa de poca familia. Razón, Marina 72, casa B. Es teta.

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Cent. Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosse y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Greslec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Doveon».—Calderas y máquinas de vapor «Dovey Paxman and Company».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blosk.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarril.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante en Mallorca, Palma de Mallorca

Sucursal de la Cerería Fuster

de Manacor a cargo de

Francisco Fuster

Olmos 134.—Palma de Mallorca

Cirios, habas y toda clase de velas de cera para funciones religiosas, tales como procesiones, entierros, etc., etc.

GRAN COMPETENCIA EN LOS PRECIOS OLMOS 134—PALMA

Isleña marítima VAPORES

Castellón, Islaña, Lulú, Belloc, Miramar, Balaer

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes Para Argel los jueves

Servicios combinados con fletes a for-fait en conocimientos directos para Oette, Gibraltar, Tanger, Londres, Liverpool, Glasgow, Ul, Bristol, Manchester, Ambers, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam ya principales puertos de Italia para los cuales se despachan billetes de pasaje via Argel.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reservan la facultad de hacer escala en otros puertos el sea conveziero.



Pídase y exíjase siempre Santalol Sol, en Farmacias. Es el mismo producto. Depósito: Farmacia Sol, 606, chaflan a Balaer, Barcelona

No más vello 20 años de éxitos es la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Eranch, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—250 pesetas bota.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valencuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.